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上海新闻

“发展新质生产力，不是要忽

视、放弃传统产业。”要实现传统行

业转型升级为新质生产力，守正创

新的高素质技能人才不可或缺。今

年，上海首次将“培养高级工及以上

技能人才4.5万人次”作为市政府实

事项目，并以实施“120万职业技能

培训计划”为抓手，全面提升劳动者

的技能水平和就业能力。

洪刚，从浙江衢州大山走出，在

上海外高桥造船有限公司一干就是

20多年，曾当选为上海市人大代表

等，是普通农民工成长为现代产业

工人的代表。十几年前，当班组长

的他就尝到了创新的甜头，通过技

术创新生产效率提高了三四倍。

“过去我在制造部一线生产，只

需针对某段生产线提升技术含量。

现在中国建造的邮轮已经走向世

界，中国首艘国产大型邮轮‘爱达 ·

魔都号’对标世界最高水平，产品更

新迭代很快。我现在所在的工艺工

法部，负责船舶新工艺的研究与实

施，不但需要考虑分段技术，更要整

体协调，提升总段工艺水平，要求劳

动者具备更宽广的视野和全局观

念。”洪刚说。

对于造船行业而言，差之毫厘，

谬之千里，邮轮要完美拼装成功，需

要“人工”和“智能”珠联璧合、相互

成就。比如，在焊接的程序设计、参

数设定上，参数太大会烧穿钢板，参

数太小又焊接不牢。在某一个需要

焊接的包角，如果只是按照电脑程

序设定的方向“长驱直入”，焊脚就

没那么“服帖”。洪刚根据多年的焊

接经验判断，需要在转角处形成两

道弧度，并多停留几秒，才能确保焊

脚平滑过渡并安全牢固。“这些经验

需要劳动者长期实践、反复琢磨，将

人工智能和焊接经验结合起来。”

上海现代服务业联合会金融科

技服务专委会执行主任兼秘书长张

柏琳建议，要培养新型劳动者，不妨

“以赛纳才、以赛取证、以赛引资、以

赛兴业”。比如，浦东举办的人工智

能创新应用大赛，便是通过“赛训融

合+赛证合一”的新模式，促进“人

工智能+新型劳动者”。如此，可以

促进企业培养人才的积极性，优秀

的获奖者则可以打通“浦东工匠”

“明珠计划”等人才专项发展通道，

让他们更有社会认同感、价值感。

在上海社会科学院党委书记、

研究员权衡看来，新质生产力发展，

人的因素至关重要，需要在科技评

价体系、人才评价体系、资源配置机

制体制上寻找新的突破口，以此将

科技创新的生产关系理顺，培育新

质生产力的强劲引擎，奏响高质量

发展的时代强音。

本报记者 宋宁华

“大力推进现代化
产业体系建设，加快发
展新质生产力。”今年
全国两会上，新质生产
力被写入政府工作报
告。新质生产力要发
挥威力，关键在劳动
者。无论是新兴行业
的一片蓝海，还是传统
行业的转型升级，最终
都要依靠人的勇于创
新、砥砺前行。
“五一”国际劳动

节前后，记者采访了不
同新质生产力行业的
管理者、技术人员和相
关专家等，探讨成为新
型劳动者需要练
就哪些本领。

■ 御风未来公司一架无人机正

进行地面测试 受访者供图

■ 纪文轩检查光伏板运行情况

本报记者 徐程 摄

■ 洪刚细致检查激光焊接机械臂

本报记者 徐程 摄

■ 刘星宇（左）指挥开展飞机测试

受访者供图

发
展
新
质
生
产
力

需
要
怎
样
的
新
型
劳
动
者
？

观
察

低空经济，作为新质生产力的

增长“引擎”之一，正催生万亿级大

市场。

2021年，御风未来公司董事长

刘星宇刚进入这个领域时，国内载

人电动垂直起降飞行器（eVTOL）的

概念刚提出，“打个飞的去上班”的

想法让很多人觉得不可思议。他

说自己的转换赛道也是如此。北

京航空航天大学飞行器设计专业

博士毕业后，刘星宇进入一家研究

院从事大型客机设计……原本翱

翔在蓝天白云“平稳飞行”的人生，

仿佛突然扎了一个猛子，冲入“低

空经济”的蓝海中。“在我看来，要

成为这个行业的新型生产者并不

容易，不但要突破核心技术，更要

有迎接未知挑战的强大心理。”

御风未来公司位于张江盛大

源创谷，一条马路之隔便是大飞机

的研究院。虽然仅隔一条马路，但

“大飞机”和“小飞机”行业所处发展

阶段和市场需求大相径庭。“传统航

空的技术比较成熟，而无人机刚刚

起步，面临的考验不仅是技术。”原

本明确的客户需求和产品标准变得

个性化，包括用户接受怎样的航线、

速度、价格等，都要从“0”开始摸

索。新行业没有既定标准，如何

按需研发，对新型生产者的创新和

变革能力提出了更高挑战。

道阻且长，行则将至。中国低

空经济正迎来实现“有人与无人商

用融合飞行”的难得机遇。“我家住

闵行，在张江上班，每天花在上班

路上起码3个小时。如果能用专车

的价格打‘飞的’，相信不少大城市通

勤距离远的上班族都很期盼；我为自

己的梦想打拼，更是动力十足。”

因为是新赛道，市场上很难招

到成熟人才。为此，公司正在和相

关院校合作培养人才，“我们招人不

受院校和学历的束缚，只要是可造

之才，都欢迎加入；也非常希望院校

能为低空经济设置更加‘适销对路’

的专业课程。”

浦东新区人力资源和社会保

障局就业保障处副处长朱峰表示，

针对新型生产者结构性缺口，政府

部门要通过调研走访，排摸企业需

求，有针对性地制定和调整人才政

策。同时，还要建立企业需求反馈

机制，及时收集和处理企业的意见

和建议，不断完善人才政策体系。

新质生产力涉及诸多前沿领

域，终极的目标是让人们的生活更

美好。

2022年，周浦镇傅雷图书馆成

为世界首座LEED净零碳认证图书

馆，源于上海固特安能捷低碳科技

有限公司负责改造的投资、建设及

零碳技术服务。该公司CEO纪文

轩是一位“跨界人”。大学毕业后，

他曾在央企建筑设计研究院工作，

从事了10多年传统建筑供配电设

计工作，后来参与了一些城市更新

项目，并开始关注绿色建筑技术。

纪文轩是较早加入低碳行业的

践行者。“2021年，建筑业发展速度

趋缓，我的事业也面临瓶颈。彷徨

中，一位建筑行业‘大咖’在深圳成

立了一家绿色科技低碳公司，邀请

我加入。‘碳中和’‘碳达峰’这个全

新的领域吸引了我，我决定到深圳

闯一闯，重回上海的时候，低碳发展

的理念已经厚植于心。”在他看来，

作为一名新型生产者，要敢于打破

固有思维，“破圈”前行。过去受限

于市场需求和技术发展，绿色建筑

的解决方案相对单一，而绿色低碳

的解决方案则需“破圈”前行。

在傅雷图书馆，记者看到，屋

顶、车棚铺设了光伏板，产生的绿电

可以替代建筑原有用电量的67%。

在图书馆的院落里，新增了名为光

能充电站的“白盒子”，相当于大型

充电宝，具备电能储备的功能，释放

出的绿电可以替代传统用电。“从源

头出发，打造智能微电网为核心技

术的新型电力系统，通过‘建筑能源

系统提质增效、高比例绿电供给与

消纳、源网荷储一体化运行’的模

式，实现减碳乃至零碳的目标。”

虽然前景无限，但当下同样面

临招聘难题。纪文轩坦言，几乎每

周末都要面试招人，“新质生产力行

业技术变革快，要求劳动者能迅速

建立全新的知识框架”。

“新质生产力的概念具有划时

代意义，也将为劳动者就业带来新

的曙光。新质生产力需要的新型劳

动者，他们不仅要掌握传统的职业

技能，更重要的是能适应数字化、智

能化的现代工作环境，具备跨界融

合的综合能力。”上海市人大代表、

上海外服人力资源咨询有限公司总

经理翟惟清表示，面对新质生产力，

劳动者要打开视野，尤其青年要抓

住这个难得的机遇，用开放的心态

和思路拥抱变化，很可能迎来一大

波就业创业红利。“此外，还需要政

府、社会等各方支持，为新质生产力

落地提供更多应用场景，让新型生

产者的转型期更加顺畅，让人才在

新质生产力中发挥更大效能。”

新赛道 面临的考验不仅是技术

新思维 跨界需化解“破圈”之难

新技能 “人工”与“智能”相融合


